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（午前１０時 開会）

富本理事 これより議会運営委員会理事会を開会する。

《議会運営委員会理事会の会議記録について》

富本理事 初めに、議会運営委員会理事会の会議記録である。

１月24日から４月５日までの分をメールで送信したが、この内容で承知いただけるか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

富本理事 それでは、承認をいただいたので、本日から公開とする。

《委員会について》

(1) 改選の日程について

富本理事 続いて、委員会の改選について。

委員会の改選は例年臨時会で行ってきたが、現時点で臨時会の招集を予定していない

ので、第２回定例会での改選と考えている。

改選の日については、委員の任期を迎える初日の30日では、議案も既に配付されてお

り、その日に委員の改選を行うことは議案審査等に支障が出るおそれがあるので、第２

回定例会の最終日と考えているが、よろしいか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

富本理事 それでは、その方向で進める。ただ、これは来期になるとまた……。

議会事務局長 来期というのは、改選後。

富本理事 改選後にどうなのか。

議会事務局長 今回は、都議会議員選挙のことも含め、２定の日程のスタートが早くなっ

た関係からこのようなことになったので、次回もこういう形になるかと思うが、選挙後

については、当然のように１回目は臨時会を開いて人事の件をやらなければならないの

で、多分にその段取りで進むことになろうと思う。

富本理事 要するに臨時会を早目に招集をしてできるような形か。

議会事務局長 それで、議会からも長年懸案のように、選挙後早くすべきという意見はい

ただいているので、その辺も加味した上で、改選後は日程が組まれていくものと考えて

いる。

富本理事 一応そういう形で、臨時会を議会改革の一環として行ってきた部分があったが、

今回はやむを得ず、ことしの都議選、参議院選また来年区長選もある。夏に選挙が入る

こともあって、第２回定例会は５月に招集が変わった。そんな中で今回一応そういう形



- 4 -

でご了承いただいた。ただ、次期の改選後はまた、臨時会の日程を考えてこれまでのよ

うな形に戻していくというようなことになると思うので、ご了解いただきたい。

原田理事 今回の２定が早まるという件については、私も、議会も含めて全庁で確認され

た動きなのかと思っていたところ、庁内歩いて聞いてみると、部長、課長を含めて、寝

耳に水という方がかなりいた。議会事務局はどうだったのか。議会が早まるというのは

相当大事な問題であって、その折衝とかは、議会のほうには区長部局からあったのか。

議会事務局長 総務と我々では十分なやりとりをした。招集権については区長なので、実

務的には総務から話があって、現実的に議会の終わりのほうも見据えながらやりとりを

した。

いま原田理事から話があった全庁的に部課長が寝耳に水状態だったというのは、この

件に限らず、議会の日程については、確定するまではこれまでもほとんど話しをしてい

ない。確定した段階で話をするということから、このような状況になったものと考えて

いる。

富本理事 では、今確認した日程で、委員の改選等は第２回定例会の最終日で進めていく。

(2) 議会運営委員会について

富本理事 その改選に関連して、まず、議会運営委員会の構成についてだが、資料１をご

らんいただきたい。小松理事もいるが、既に、ネット・みどりの会派からは、都議選と

参議院選挙にそれぞれ立候補すると伺っている。７月には交渉会派から外れることを勘

案して、記載されているような議運の構成、自民４、公明３、民社３、共産２という構

成で考えているが、この件についてはこれでよろしいか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

富本理事 了承されたので、そのようにする。

それでは配分数に基づき、個名を５月30日までに事務局まで提出いただきたい。

(3) 議運理事会の構成について

富本理事 続いて、理事会について。

いろいろな曲折があり、会議規則上７名以内となったが、この件については昨年理事

会の場で、議会運営委員会委員の会派から各１名、プラス議運委員長会派から１名の６

名ということで合意をされて、現在のこの構成に至っている。次年度もこの考え方でよ

ろしいか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕
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富本理事 今度は４会派になる。自民、公明、民社、共産と、それから委員長会派から１

人ということで、今度は５名になるので、了解いただいきたい。

(4) 常任委員会、特別委員会の構成について

富本理事 続いて、常任委員会、特別委員会の構成についてである。

資料２である。この件についても、都議選、参議院選に立候補する予定の方もいるこ

とから、人数配分もあるので、その辺を考慮しながら進めていく必要がある。現在、選

挙に出る方は３名ほどいると伺っている。

きょうからこういう話し合いも始まるので、委員の構成とか配分を決めていかなけれ

ばいけない。変な言い方だが、選挙に出る形で自動失職の場合だと、都議選の方も一応

13日は委員なので、そうすると、当て職的に委員会にそごが出ないようにしなければい

けないという作業がある。一応３名の方に事務局から確認をしているが、この件につい

て局長からお願いする。

議会事務局長 報道等により３名の名前が挙がっているが、ネみのほうは２人なので、小

松幹事長に話をし、７月参議院選挙後を見据えた形で進めてもいいかと確認したところ、

それで進めてよいという話をいただいた。

もう一人、横田議員については、前もって話をし、かつ昨日、いよいよあした理事会

が10時からあるのではっきりさせていただきたいと話をしたが、本人からはまだ何とも

返事ができない状況だと。理事会の進め方には理解できると思う、ということで電話を

切って、そのままという状況にある。

富本理事 一応、事前の打ち合わせもあったときに、事務局と私のほうで、全員に影響を

及ぼすことなので、そこはきちっと確認をしておいたほうがいいということで話をした

が、きのうまでに返事をくれることだったのが、来なかった。電話もなかった。ただ、

それを待っていて、出るのか出ないのかを勘案してもしようがないので、一応ここでは

選挙に出るという方向で考えて、仮に出なくても、その委員会になることについてはも

うあれこれ言われても困るというような形で進めていかないと話は進んでいかないので、

一応それを理事の皆様にもご了解いただければと思う。別にそれは虐げるとかそういう

意味ではなくて、事務的にそうしていかないと話が前へ進まない。本人がどうするかあ

あするかと横田議員のために最後まで全員が迷惑をかけられても仕方がないので、今回

に関しては、出れば出たでいいが、出なくても、それは当てはめておいて、１年間はそ

ちらの形で委員会の活動をしていただくという形にしないと、委員の構成等もバランス

を欠いてくることになる。そういう考え方で話を進めてよろしいか。
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〔「はい」と呼ぶ者あり〕

富本理事 では、そういう形で、一応３名が立候補するということを念頭に、ここでは話

を進めていきたい。

まず、委員会を確認する場合に、特別委員会についてだが、現在、特別委員会の構成

はこちらに書いてある４委員会である。この件については、これでよいか。何かあるか。

大熊理事 私のほうから１点。これは会派でも話し合いをした中で、１点提案をしたい。

これまでの清掃・エネルギー対策特別委員会を廃止し、新たに文化・スポーツに関す

る特別委員会を設置してはいかがということを、きょうここで提案する。これまでの清

掃・エネルギー対策特別委員会については、我が会派に委員長がいるが、清掃工場の建

て替えも解体工事が始まり、そして地域エネルギービジョンについてもこの６月に策定

をされるということから、特別委員会としての一定の成果は達成できたのではないかと、

考えている。

そのような中で、私もスポーツ議連に参加をしているが、このたびスポーツ議連はド

イツの視察をしてきたりとか、区内そして都内のスポーツに関する施設等の視察を重ね

てきた。そのような中で、区民にとって気軽に参加でき、健康的で交流を深めるという

面では大変有益なものであると思うので、区としてもこれから力を入れていくべき点で

あると考えた。ぜひ文化・スポーツに関する特別委員会の設置を願うものである。

また、昨今は、部活動や生涯学習、健康増進の面でも、文化・スポーツに関係する質

疑も区議会で多く出されており、この際集中的に審議する場所があってもいいのではな

いかということで、文化・スポーツに関する特別委員会の設置を提案した。皆で検討い

ただきたい。よろしくお願いをする。

富本理事 ただいま、清掃・エネルギー対策特別委員会は廃止をして、新たにその交代と

いう形で文化・スポーツに関する特別委員会を設置したらいかがかという提案があった。

この提案について何か意見はあるか。これでよければいいということ、持ち帰るなら持

ち帰るとか、その辺いかがか。

原田理事 今初めて聞く話なので、持ち帰るが、オリンピックの問題があるからというわ

けではなく、今、文化・スポーツという点で、今度行政としても方針をつくっていって

いる最中で、時宜にはかなっているのではないのかと個人的には思う。

ただ１点、先ほど大熊理事から出たスポ議連との関係を少し、個人的だと思うが、間

違っても公の場で、スポ議連ができたからこの委員会ができたというような話し方は慎

んだほうがいいのではないか。ちょっと蛇足というか、老婆心だが。

大熊理事 議会の中でスポーツ議連もできて、この問題が議会全体でみんなが議論するよ
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うな、そういう盛り上がりができてきているという中で、特別委員会の設置があればと

いう思いである。我々がスポーツ議連をつくったから、その議連がこれから主導をして

特別委員会だとか、そういう思いは全くない。その辺は私の言葉足らずのところもあっ

たが、ご理解いただきたい。

それからオリンピックの招致に関しては、またそれは別の個々の問題なので、区とし

てはそこのところまで立ち入る必要はない、議会としても立ち入る必要はないと私は考

えている。私自身はそういう活動をしているが、それを無理に特別委員会にどうのこう

のということは考えていない。また、会派全体としてもそのような思いである。

原田理事 そうはいっても、今、文化、特にスポーツの発展というのは、大きな行事をや

ればいいという風潮が、大阪でもどこでもすごくはびこっている。特に大阪なんかでい

うと、町ごとにスポーツの施設、そして人間の集まる拠点をつくって、それにかなりお

金を使ってきて、スポーツの触れ合い方が杉並区の２倍近い。週に何回スポーツしたと

いうのが、うちが二十何％で、向こうは四十何％ぐらいある。それで今、大きなイベン

トばかりにお金が集中して、地域のお金が減っていくという状況が起きている。だから、

その点で、今提案された大熊理事としてはどう考えているのか。文化・スポーツ特別委

員会の中で大きなイベントをやっていこうというのを考えているのか、それとも地域ご

とにそういうスポーツの拠点をつくっていく、人の集まる場所をつくっていくという方

向で考えているのか、そこら辺はちょっと聞いておきたい。

大熊理事 まず、予算のことはこれからなので、今、大阪が杉並の倍だからとか、そうい

うことは別にしておいていただきたい。

区内のスポーツを通して、スポーツを介して地域コミュニティの醸成に当たることが

できればと思う。大きなイベント等を通してスポーツを前面に出していくということで

はなく、３・１１以降、スポーツが持つ潜在的な力をこれから地域に利用していくとい

うか、地域の中でその力を生かしていく、私自身はそのように考えている。会派もその

ような中で、できることならば地域スポーツクラブというところに主眼を置いて、地域、

まちづくりのためにスポーツの力を利用していけばという思いで、他の議員もそこに賛

同していただけるのではないかと、そういう思いである。

富本理事 文化も同様か。

大熊理事 はい。それから、スポーツも文化も同様に考えるべきである。スポーツ、運動

だけに特化しているわけではない。

富本理事 今改めてそういう形で提案があった。原田理事にも前向きに、うがったとらえ

方をしないでとらえていただければありがたい。
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小松理事 今の提案は、清掃・エネルギーの廃止と新しい委員会、文化・スポーツをセッ

トでという提案か。委員会の数はどういう決め方をしているのか。と申すのは、つまり

清掃・エネルギーをそのまま置いて、文化・スポーツを新たにつくるという可能性はな

しか、ということ。

富本理事 委員会については、議員の人数が定員数48なので、大体４か５委員会で、私も

当選して以来は推移していた。３だと、幾ら何でも人数が１委員会16人とかになってし

まうので、多いということで、大体４か５で推移してきた経緯がある。

大熊理事の提案としては、私も脇坂委員長からも相談を受けたことがあるが、正直、

清掃・エネルギーで取り上げる議題が非常に少ないということで、先ほど大熊理事から

も話があったように、地域エネルギービジョンも１つできれば本当に所管が取り上げる

問題が非常に少なくなっている現状がある。それから、実は私と渡辺理事も今都市環境

委員だが、逆に、都市環境委員会が都市整備の話ばかりで、ほとんど環境の報告もない。

そういうことを考えると、もちろん５委員会という形もあるが、いつも委員長ポストが

云々とかいうことで、数が多くて、それを云々という批判もあるので、そういうことを

総合的に考えたら、清掃・エネルギーは１つ役割を終えたと判断をして、都市環境委員

会に改めて特化をしてもらって、そして新たに文化・スポーツに関係する特別委員会を

つくったらどうかという形で提案があったということ。ご理解いただきたい。

小松理事 では、持ち帰る。

富本理事 よろしくお願いをする。

議会事務局長 実は、この清掃・エネルギー対策については、昨年は清掃・リサイクルだ

ったが、清掃・リサイクルの段階から、所管のほうからは、もうテーマがないのでどう

にかしてほしいというのが実は本音の意見としてこちらに寄せられていた。しかし、

３・１１以降、エネルギービジョンの関係、それから清掃工場の建て替えと、まだ課題

が積み残されているということで、昨年は清掃・エネルギー対策ということでやってき

たが、所管のほうからは、今後は、今富本理事から話があったように、都市環境委員会

で十分やっていけると思うというような意見があったことを伝えておきたい。

富本理事 では、今話があったとおりなので、今のことも頭に入れて、特別委員会の改廃

については提案を持ち帰って議論をし、次回の理事会、21日になるが、それまでに意見

を取りまとめていただきたい。改めて、廃止と設置等に関する提案については、議会運

営委員会で最終的には決めることになるが、その前さばきで21日の理事会でよろしくお

願いをする。

それでは、続いて常任委員会である。
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現在は、資料２の左側に書いてある、総務財政委員会10、区民生活委員会９、保健福

祉委員会が定数10だが、現在は９。それから都市環境委員会が９、文教委員会が10で運

営をしている。関議員のご逝去によるマイナス１は、保健福祉委員会がマイナス１にな

っている。今般選挙に立候補する方もいるので、その辺を考慮して選任する必要がある。

次回理事会では、委員会の人数のバランスを見ながら人数配分を決めるので、次回の理

事会で会派の希望集約をお願いしたい。また選挙の関係で動きがあった場合には、改め

て理事会でも協議するので、よろしくお願いする。

《各種審議会委員候補者の推薦について》

富本理事 続いては、各種審議会委員候補者の推薦について事務局から説明願う。

議会事務局次長 各種審議会委員候補者の推薦について説明する。

資料３をごらんいただきたい。区長から各種審議会委員等候補者の推薦について、一

斉推薦の依頼があった。今年度は18審議会、延べ65名の委員等を推薦することになる。

１枚めくると、その一覧を掲載してある。この一覧については、私のほうで当て職に

なる審議会についても表示をした。

具体的に誰をどこにということは、また理事会等で調整をしていきたいと考えている。

富本理事 審議会の数が少し減っている。この辺については、どこが減ったのか。

議会事務局次長 障害者雇用支援事業団が２名とレジ袋削減推進協議会が２名ということ

で、69だったのが４名減っている。

富本理事 今説明があったとおりである。こちらについてもまた同じように当てはめてい

く必要があるので、よろしくお願いをする。

《その他》

(1) 区民からの要望について

富本理事 続いて、区民からの要望についての説明をお願いする。

議会事務局次長 資料４である。区民からの要望についてということで、昨年の10月から

この３月まで事務局等に寄せられた区民からの意見、要望について、裏面もあるが、合

計６件の声があった。具体的には資料４のとおりだが、半年に１度配付しているものな

ので、この理事会が終了したら、全議員にポスティングする。

富本理事 今の説明について、何かあるか。

原田理事 この区民からの要望についての１つで、この際だから聞いておきたいが、確か

に区議会のホームページの会議録の更新がこの間、１カ月後という話だったのが、相当
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遅れに遅れてはいるというのは気になっていた。もし人手が足りないというのであれば、

我々議会としても何か求めていかなければならない部分も出てくるのかと思っているが。

議会事務局次長 １カ月後ということではなくて、２カ月後ということで作業していると

ころだが、作業の都合で若干遅れることがあった。

富本理事 これを見るとこの２の指摘が正しければ、半年遅れている。この点の事実関係

はいかがか。１月に指摘があって、昨年６月からやってないというのは、半年間更新さ

れてない。３定、４定の分が全然できてないということ。

議会事務局次長 これはちょっと日程的な部分もあるが、３定から４定にかけて余り間隔

がないので、３定の部分の作業が遅れぎみになった。

議事係主査 恐らく、６月から９月までは議会がない。３定が９月から始まり、続けて４

定があり、１月に更新。それを見て、６月から更新されてないという見方をされてしま

うのではないかと思う。

富本理事 この点については、現状がどうなっているのかも含めて、改めて次の理事会で

でも報告をお願いする。

それから、一応何カ月後というのは、結局何カ月後なのか。そこも改めてどういうこ

とになっていたのか。２カ月なら２カ月でも結構だが、改めてそこも確認した上で、次

の理事会で説明していただき、ホームページは確かになるべく早く更新されたほうがい

いので、よろしくお願いをする。

議会事務局次長 はい。

原田理事 できれば、これは保守、革新問わずに、例えばご当地の問題を議会質問された

場合は、今ネット環境で全部答弁まで出るので、そちらを見ていただくが、それが２カ

月、３カ月になってくると、率直に言って新鮮みが薄れる。本当は１カ月後でもちょっ

ととは思う。ただし、これは人がやることで、時間的に厳しいとは思うが、その際、今

ホームページの議事録の更新は割と重要になってきているので、我々としても議会とし

てまとまった予算要望ではないが、馬車馬のように働けというのではなくて、我々とし

て要望していくような形も考えてもいいのかと思った。

富本理事 この問題は古くて新しい問題で、都議会だと次の日とかに確定版ではなく、速

報版が出るという話がある、紙ベースか何かで。ホームページでなくても、区議会でも

同じようにできないのかという話で、たしかそのことを議論した記憶もある。ホームペ

ージだと確定版にしなければいけない。その辺も含めて、そういう緊急性とか、旬が過

ぎては確かにいけないということもあるので、その話は前からあった。それは改めてま

た理事会でその部分も含めて話をしていきたい。
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小松理事 この資料は、結局、受付方法はあるが、どう対応されたのか。簡単で結構なの

で、解決しているのかどうか。

富本理事 これらのこういう意見があったということに関しては、どう対応したのか。一

般的にどうか。事務局が対応したのか。

庶務係主査 回答希望のものについては、要望を取りまとめて、議長に確認のうえ、議会

事務局から答えている案件もある。４番目の帽子の着用は、文書でご要望があり、回答

希望であったので、文書で回答した。あとは要望であったので、今回、議員に報告する

ものである。

議会事務局長 回答不要とか匿名だとか、そういうものは特段回答していない。回答を要

するものについては、順番に回答をしている。

議会事務局次長 おおむね相手がわかって回答が欲しいというものについては、回答する。

それは電話でやる場合もあれば、文書で出す場合もある。言われっ放しのものもある。

富本理事 実際、４番なんかはこの間話し合いもしたし、議会としても対応しているとい

う例がある。それでは、後ほど全議員にもポスティングなので、よろしくお願いする。

(2) 東京都議会選挙期日前投票に伴うエレベーターの運転について

富本理事 続いて、都議選の関係で期日前投票があるので、エレベーターの運転について、

事務局から説明願う。

議会事務局次長 では、私のほうから説明する。

資料５に依頼文を添付した。選挙管理委員会から、一応６月23日の都議会議員選挙、

これは確定しているが、参議院のほうについては、７月21日という想定のもとに依頼が

きている。この関係で、記書きのところの１だが、期日前投票期間と受付時間というこ

とで、都議会議員選挙は、６月15日から６月22日までの８日間、参議院選挙は、７月５

日から７月20日までの16日間、それぞれ朝８時半から夜８時まで不在者投票が行われる。

この間、平日の時間外、土曜日、日曜日、祝日の、その間のエレベーターの運転につい

てご協力いただきたいという依頼があった。

運転することについては、平日の時間中はいつもどおりだが、まず、２の(1)、平日

時間外は、５時から９時の間は１階と６階を結んだ直通運転をする。裏面に移り、土曜

日は開庁日があるが、開庁日については、午前８時半から午後５時まで、停止階を地下

２階、１階、６階として直通運転、時間外については、午後５時から午後９時までの間、

平日の時間外と同じ１階－６階の直通運転、日曜あるいは祝日については、終日１階と

６階の直通運転としたい。
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ただ、いつものことだが、機械的にコントロールできないので、階を押すところにま

たマグネット板でカバーをするということなので、利用する際には、そのカバーをめく

って押すことは可能とのこと。

もう１つ、平日時間外と土曜日の時間外、それから日曜日終日については、地下２階

駐車場の連絡口のドアと、地下２階から乗れるエレベーターの部分についてはシャット

アウトされる。エレベーターのほうはシャッターで閉鎖されるので、簡単に言えば、ス

ロープを上がって表口から入るようにしているとのことなので、前回同様の取り扱いで

あるが、よろしくお願いしたいということで依頼を受けた。

富本理事 今説明があったように、いつもと同じ状況の対応。今の説明でよろしいか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

富本理事 こちらについても全議員にポスティングするので、選挙期間中、迷惑をかける

が、よろしく協力をお願いする。

本日の議題は以上だが、ほかに何かあるか。――なければ、本日の議会運営委員会理

事会を閉会する。

（午前１０時３７分 閉会）


